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С Международным 
женским днем,

дорогие женщины!

воздем программы была презентация по теме, ко-
торую представлял глава компании. Но сначала 
было торжественное открытие «Территории Рос-
сети», участие в которой принимали замминистра 
Минэнерго РФ Вячеслав Кравченко и  генеральный 

директор «Россетей» Павел Ливинский. На этот раз это дей-
ствительно была территория: достойная презентационная 
площадка, неординарно оформленный зал, чем-то похожий 
на планетарий, где и проходили все тематические меропри-
ятия…

Стоит сказать о том, что в этом году на сочинском фо-
руме компания была представлена единым механизмом,  
в котором были задействованы все главные составляющие.  
В форуме приняли участие генеральные директора ДЗО 
«Россетей», их заместители. Цельной оказалась и програм-
ма, подготовленная менеджментом компании для обсужде-
ния в рамках форума проекта стратегии построения циф-
рового электросетевого комплекса России до 2030 года. 

«Цифровизация» – это слово звучало на протяжении двух 
дней работы в Сочи на «Территории Россетей» чаще всего, 
поскольку она по большому счету и станет на ближайшие 
десятилетия основной целью российских энергетиков. 
По мнению Павла Ливинского, в России назрело время 
перехода к реализации сценария развития высокотехно-
логичной электроэнергетики, поскольку базирующаяся на 
традиционных технологиях действующая инфраструктура 

электроэнергетического комплекса не способна повысить 
собственную эффективность и удовлетворить требования 
потребителей. 

Надо сказать, что проект недешевый, но ведь и план 
ГОЭЛРО, который когда-то казался нашим предкам неосу-
ществимой мечтой, фантастикой, тоже был дорогим удо-
вольствием. Однако реализовали, смогли. Представленный  
в Сочи проект стоимостью 1,3 триллиона рублей в текущих 
ценах, по мнению главы компании, самоокупаемый в тече-
ние 14 лет. Он не потребует дополнительного увеличения 
сетевой составляющей в тарифе, т.к. цифровая сеть позво-
ляет повысить эффективность и получить целый ряд поло-
жительных внутренних эффектов. Для достижения постав-
ленных целей, по словам Павла Ливинского, важно решить 
несколько задач. В первую очередь, получить право на дол-
госрочные тарифные соглашения и установку «интеллек-
туальных» приборов учета на границе балансовой принад-
лежности. Одновременно с этим дать старт производству  
в России современного оборудования, программного обес-
печения, а также начать подготовку новых кадров, готовых 
к работе в цифровом электросетевом комплексе.

- Цифровизация даст эффект и будет успешна только  
в одном случае – при единовременной комплексной реали-
зации, т.е. не лоскутами, а единым проектом, – сказал Павел 
Ливинский.

Именно с таким ощущением 15 февраля выходили из зала «Россетей» 
на Российском инвестиционном форуме в Сочи 
участники и слушатели пленарной дискуссии 
«Сети – интегратор цифровой экономики». 

Побывали в будущем

Окончание на с. 2

Цифры и факты

4,53 млрд руб.125,24 км

задолженности взыскано 
МРСК Северного Кавказа 
и УО в 2017 г.

новых линий электропереда-
чи введено в эксплуатацию
в 2017 г. 

1,64млрд руб.    
направлено в 2017 г. на инве-
стиционную программу МРСК 
Северного Кавказа

с. 2

Выборы-2018 Блиц-опрос

Готовность
– 10 минут!
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давних пор на прекрасной кавказской земле  
к женщине – хранительнице очага, матери, супру-
ге и доброму советчику – было особое отношение.  
И мне особенно приятно поздравить вас, всех за-
мечательных и прекрасных, милых и нежных жен-

щин МРСК Северного Кавказа с началом весны и прекрас-
ным весенним праздником, к которому каждый настоящий 
мужчина всегда готовится очень серьезно и ответственно.

От души хочу пожелать каждой из вас в этот светлый 
праздничный день, чтобы Вы всегда ощущали себя нуж-
ной, любимой, незаменимой. Чтобы в Вашей семье всегда 
был теплым очаг и не переводился достаток. Чтобы в Ва-
шем сердце, в Вашем доме и в нашей прекрасной стране 
всегда царили мир, согласие и благополучие.

 
Счастья вам, тепла и любви! С Днем 8 Марта!

С уважением, от имени всех мужчин 
нашей компании – 

Юрий Зайцев

С
Г

с. 4

Лучший подарок –  
моя семья!
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Вопрос директору

Хорошая новость февраля
За два месяца т.г. директор филиала «Кара-
чаево-Черкесскэнерго» Владимир Халюзин 
успел пообщаться с коллективами всех де-
вяти районных электрических сетей, в ходе 
которых были обозначены как проблемные 
вопросы, так и пожелания, просьбы.

Практически все встречи в РЭС про-
должались больше часа, а где-то и более 
двух. Одним из первых вопросов, кото-
рый задавали – будет ли премия по итогам 
года? И хорошей новостью февраля стала 
договорённость по итогам встречи руко-
водства МРСК Северного Кавказа во главе 
с генеральным директором Юрием Зайце-
вым с профсоюзными лидерами филиалов 
и управляемых обществ о выплате годовой 
премии в размере 25% от оклада!

Молодых представителей Зеленчукских 

РЭС интересовал порядок включения  
в кадровый резерв филиала, более стар-
ших - ожидать ли сокращения штатов, 
и смогут ли дальше работать те, кто уходит 
на заслуженный отдых.

- Вопрос о сокращении штатов сегодня 
не стоит, – успокоил энергетиков Влади-
мир Халюзин. - Мое убеждение: молодым 
надо давать дорогу в жизнь. Но с каждым 
сотрудником, вышедшим на пенсию, во-
прос будет решаться в индивидуальном 
порядке.

Стоит отметить, что такие расширен-
ные встречи руководства филиала «Ка-
рачаево-Черкесскэнерго» с персоналом 
проходят уже второй год. Директор обяза-
тельно рассказывает, что сделано по ито-
гам прошлогодних встреч, подчеркивая, 

что все вопросы и пожелания сотрудников 
заносятся в протокол, а их исполнение он 
берет под свой личный контроль.

Все запросы – на заметку
Достаточно продуктивны поездки 

руководства АО «Карачаево-Черкес-
скэнерго». В Урупском и Прикубанском 
районах часть коллектива собралась в 
кабинете начальника энергосбытового 
отделения, другие же работники встреча-
лись с руководством в здании ЦОК, в Ка-
рачаевском районе разговор шел прямо в 
абонентском отделе, в Адыге-Хабльском – 
в конференц-зале, считающемся «красным 
уголком». Для управляющего директора 
АО «Карачаево-Черкесскэнерго» Ханафи 
Чотчаева не имеет значения, заполнено 
помещение, где проходит встреча, до отка-

за, или рядом всего несколько 
человек. Без раздумий выезжает  
в Урупский район, где его ждут 9 
сотрудников, с интересом бесе-
дует с двумя специалистами в ст. 
Преградной. Быть может, поэтому 
все встречи проходят в друже-
ской атмосфере, можно сказать, 
по-семейному. Очень позитивные 
впечатления у работников. Теперь 
ждут результатов. Руководство 
берет на заметку все реальные 
запросы и намерено решать 
проблемы по мере финансовой 
возможности.

Впервые – «с глазу на глаз»
Рабочие поездки директора филиа-

ла МРСК Северного Кавказа – «Севкав-
казэнерго» Казбека Закаева в Дигорские  
и Правобережные районные электриче-
ские сети были не менее насыщенными. 
Во встречах участвовало более 80 специа-
листов во главе с начальниками и главными 
инженерами РЭС – электромонтеры, опера-
торы обработки данных, мастера, инженеры 
по транспорту электроэнергии, водители. 
О чем говорили? Конечно же, о пробле-
мах. О том, с чем сталкиваются энергетики 
в повседневной работе, будь то выполнение 
ремпрограммы, борьба за снижение потерь 
электроэнергии, обеспечение спецтехни-
кой, оргтехникой, спецодеждой. 

При этом начальник Дигор-
ских РЭС Батраз Дзалаев предло-
жил весь персонал, в том числе 
новых сотрудников, в процессе 
консолидации электросетей при-
нятых в штат, разместить в одном 
помещении, в связи с чем попро-
сил рассмотреть вопрос ремонта 
и расширения основного здания 
РЭС. Главный инженер Дигорских 
РЭС Игорь Созаев отметил необхо-
димость увеличения поступлений 
СИП. Об этом же говорил и началь-
ник Правобережных РЭС Тамерлан 
Калоев. Сотрудники РЭС обозна-
чили необходимость в поставке 
спецодежды, попросили оргтехнику,  
а также изыскать возможность установки 
автоматизированной системы докумен-
тооборота.

Казбек Закаев отметил, что все вопро-
сы, которые подняли энергетики, будут 
решаться поэтапно. И СИП для ВЛ-0,4 кВ,  
и приборы учета электроэнергии будут 
обязательно выделены дополнительно. 
Руководитель филиала дал поручения 
соответствующим службам вникнуть  
в проблемы, которые не в состоянии ре-
шить специалисты РЭС на местах. 

Двухчасовые беседы с коллективами 
районных электросетей проходили ис-
кренне и радушно. Работая в отдаленных 
районах, кто-то впервые общался с ру-
ководством «с глазу на глаз». Некоторые 
сотрудники выражали благодарность за 
внимание и поддержку, которое оказывает 
директор филиала. Да и сам Казбек Закаев 
доволен работой коллектива в 2017 г. «Не 
снижать набранные темпы», – такая уста-
новка дана на текущий период.

Живой диалог
В формате диалога прошли две встречи 

управляющего директора АО «Каббал-
кэнерго» Аслана Докшукина с сотруд-
никами Лескенского и Урванского энер-
госбытовых отделений. По мнению Аслана 
Докшукина, подобный формат общения 
дает возможность более оперативно от-
кликаться на проблемы, которые волнуют 
специалистов.

Седьмую встречу с начала года проводит 

с коллективами районных электрических 
сетей и производственных участков ди-
ректор филиала МРСК Северного Кавказа 
– «Ставропольэнерго» Игорь Демчак. Пря-
мой, заинтересованный диалог состоялся 
в Восточных, Новотроицких, Западных, 
Прикумских, Центральных электриче-
ских сетях и Курсавских РЭС. Очередная 
встреча – в Светлоградских электрических 
сетях. В процессе общения руководитель 
ставропольского филиала поблагодарил 
коллектив за слаженную работу, отметив, 
что по итогам 2017 года сотрудники про-
демонстрировали планомерную динамику 
снижения потерь электроэнергии. На тер-
ритории 28 населенных пунктов Апанасен-
ковского и Петровского районов края энер-
гетики продуктивно взаимодействовали 
с органами местного самоуправления. 

В ходе живого диалога с руководите-
лями филиалов и управляемых Обществ 
МРСК Северного Кавказа были затронуты 
десятки вопросов, касающихся снижения 
уровня потерь в сетях, выполнения рем-
программы, оснащения подразделений 
спецодеждой, спецтехникой, оргтехникой, 
мебелью и канцтоварами, вопросы тру-
довой дисциплины, улучшения бытовых 
условий, социального пакета сотрудников, 
получения услуг в рамках дополнительного 
медицинского страхования и др.

«Встречи такие необходимы, иногда ну-
жен прямой диалог с руководством», – убе-
ждены на местах. Именно поэтому они 
будут проводиться регулярно всеми руково-
дителями в течение всего года.

                                     Соб. инф.

дею построения в России «интеллектуальных» се-
тей поддержал заместитель министра энергетики 
РФ Вячеслав Кравченко, подтвердив, что ведом-
ство готово совместно с «Россетями» работать 
над оценкой стоимости проекта и регуляторной 

базой для воплощения представленных планов в жизнь 
и развития всей отрасли в целом. 

На важность модернизации электроэнергетической от-
расли с применением цифровых технологий обратил осо-
бое внимание в Послании Президента Федеральному Со-
бранию РФ Владимир Путин.

«Предстоит внедрить новые технологии генерации, хране-
ния и передачи энергии. В ближайшие шесть лет в обновление 
отечественной электроэнергетики планируется привлечь 
около 1,5 триллиона рублей частных инвестиций. По всей 
стране на цифровой режим работы должны перейти систе-
мы электроэнергетики. С помощью так называемой распре-

делённой генерации нужно решить вопрос энергоснабжения 
отдалённых территорий», – подчеркнул президент. Как вы по-
мните, концепцию цифровизации электросетевого комплекса 
и передовые отечественные разработки, уже применяемые 
при построении в России «умных» сетей, Павел Ливинский 
представил Владимиру Путину в ходе визита главы государ-
ства в офис «Россетей» в ноябре 2017 года.

…Помимо тематических дискуссий и других деловых 
мероприятий у сочинского инвестиционного форума есть 
и еще одна сторона медали и тоже хорошая – это возмож-
ность руководителей различных структур общаться меж-
ду собой и решать вживую те вопросы, которые не всегда 
в силу занятости удается обсудить удаленно. 

Такое, в основном, неформальное общение у генераль-
ного директора МРСК Северного Кавказа Юрия Зайцева, 
возглавлявшего нашу делегацию на форуме, проходило 
с главами регионов на объединённой выставочной пло-
щадке Минкавказа, Корпорации развития Северного 
Кавказа и субъектов СКФО в преддверии посещения 
ее премьер-министром Дмитрием Медведевым. 

Как прокомментировал Юрий Зайцев итоги своих встреч  
с главами регионов СКФО и премьер-министрами рес-
публик, «понимание в вопросах развития электросетевого 
комплекса есть практически у всех руководителей, что су-
щественно влияет на итог. В результате тесного взаимодей-
ствия с главами субъектов решаются вопросы повышения 
платежной дисциплины среди бюджетозависимых пред-
приятий, консолидации электросетевых активов. Имеют 
результат и совместные действия в борьбе со сверхнорма-
тивными потерями электроэнергии в сетях, вызванными 
бездоговорным и безучетным потреблением. В каких-то 
субъектах эти процессы идут медленнее, в каких-то – опере-
жающими темпами. А здесь, на площадке сочинского фо-

рума, есть возможность обговорить существенные детали, 
еще раз напомнить друг другу о каких-то незавершенных 
обязательствах, например, по выполнению пунктов сов-
местных дорожных карт». 

В мероприятиях Российского инвестиционного форума от 
МРСК Северного Кавказа в этом году также приняли уча-
стие первый заместитель генерального директора - главный 
инженер Борис Мисиров, заместитель генерального дирек-
тора - руководитель аппарата Нина Осипова, заместители 
генерального директора Сергей Поляков, Арменак Тозлян 
и автор этого материала – начальник департамента по взаи-
модействию со СМИ Алла Влазнева.

Надо сказать, что насыщенная и интересная программа 
форума дала возможность его участникам не только обсу-
дить или решить злободневные вопросы, но и окунуться 
в будущее российской энергетики, которое нам предстоит 
создавать всем вместе.

И

Наступивший год в филиалах и управляемых обществах МРСК Северного Кавказа начался с рабочих 
встреч руководства с персоналом районных электрических сетей. Что дают такие посещения, о чем 

спрашивают рядовые сотрудники и исполняются ли данные обещания – об этом наш материал.

Продолжение. Начало на с. 1
Побывали в будущем
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громный отряд энергетиков МРСК 
Северного Кавказа и управляемых 
обществ, а это почти 18 тысяч чело-
век, всегда отличался повышенной 
ответственностью и активностью, 

будь то электроснабжение потребителей, 
общественная жизнь или решение задач 
государственной важности. Вот и теперь 
выборы президента России для тех, кто 
причастен к энергетике, это не только 
событие общенационального уровня, 
но, прежде всего, мероприятие особого 
порядка, требующее повышенного вни-
мания и собранности.

Об этом говорил на селекторном сове-
щании с филиалами и управляемыми об-
ществами 1марта генеральный директор 
МРСК Северного Кавказа Юрий Зайцев. 
Четко и емко была сформулирована глав-
ная задача: все избирательные участки  
в обязательном порядке «подстра-
ховать» резервными источ-
никами электроснабжения.  
В этом плане усилить взаимодействие  
с региональными органами власти, служба-
ми МЧС. Быть готовыми оперативно реаги-
ровать на несанкционированные действия 
деструктивного характера сторонних лиц 
в отношении электросетевого оборудования. 
Время для устранения нештатной ситуации  
в сетях – 10 минут! Такая задача поставлена 
генеральным директором ПАО «Россети» 
Павлом Ливинским на недавнем совещании 
по вопросам организации выборной кампа-
нии с представителями дочерних компаний.
Зона ответственности большая, специфика 

территории сложная – в таких условиях энер-
гетики Северного Кавказа должны сделать все 
для обеспечения возможностей реализации 
конституционного права граждан. И, самое 
главное, максимально исключить возникно-
вение нештатных ситуаций. Как подчеркнул 

Юрий Зайцев, важно также скоординировать 
все действия со смежными территориальны-
ми сетевыми организациями.  

Есть еще одна особенность настоящей 
выборной кампании – каждому сотруднику 
МРСК Северного Кавказа и управляемых 
обществ вручат персональное приглашение 
за подписью Павла Ливинского прийти на 
Выборы-2018 с указанием адреса избиратель-
ного участка. Юрий Зайцев, в свою очередь, 
лично призвал сотрудников проявить свою 
гражданскую позицию. 

В подразделениях филиалов, как отчи-
тались их руководители, уже завершен 
комплекс технических и административ-
ных мероприятий: обследованы объекты 
энергетики, от которых запитаны изби-
рательные участки и социально значимые 

объекты, отработано взаимодействие 
диспетчерских служб. Надо сказать, 
региональные подразделения компа-
нии очень оперативно отреагирова-
ли на все требования руководства и 
практически сразу же отрапортовали 
о том, что для каждого избирательного 
участка и пункта голосования опреде-
лены основные и резервные источники 
питания, везде есть номера телефонов 
ответственных дежурных оперативно-
го персонала филиалов. Актуализиро-
ваны схемы информационного обмена  
и взаимодействия с ТСО, не входящих 
в зону ответственности, а в день голо-
сования и подсчета голосов в режиме 
повышенной готовности будут нахо-
диться мобильные дежурные брига-

ды, оснащенные необходимым инвентарем, 
экипировкой, средствами защиты.

«Нужно отработать четкий алгоритм дей-
ствий, - резюмировал  Юрий Зайцев. - Вся 
работа должна быть завершена к 10 марта. 
За неделю до выборов постараюсь побывать 
во всех филиалах с тем, чтобы лично в этом 
убедиться».

Напоминаем, что в период с 16 по 19 марта 
компания будет работать в режиме повышен-
ной готовности! 

Ирина Запариванная

В списках – 300 тысяч избирателей 
Карачаево-Черкесии

Из 251 избирательного участка Карачае-
во-Черкесии, которые будут открыты в День 
голосования, 205 расположены в зоне ответ-
ственности филиала МРСК Северного Кавказа 
– «Карачаево-Черкесскэнерго». Здесь прове-
дены внеплановые осмотры, дополнительная 
диагностика с определением технического со-
стояния электросетевых объектов.

Всего же на территории Карачаево-Черке-
сии будут работать 12 территориальных из-
бирательных комиссий, 251 избирательный 
участок, на 103 из них будет организовано ви-
деонаблюдение с трансляцией в сети интернет. 
В списки для голосования включены более 300 
тыс. избирателей Карачаево-Черкесии.

Надежда Алакаева

Энергетики помогли избиркомам 
Кабардино-Балкарии

В период подготовки ко дню голосования 
энергетики филиала МРСК Северного Кав-
каза – «Каббалкэнерго» оказали содействие 
собственникам зданий, где размещаются 
помещения для голосования, в выявлении  
и оперативном устранении дефектов электро-
установок, в том числе с привлечением персо-
нала филиала ПАО «Россети» – ЦТН.

Всего в Кабардино-Балкарии 354 избира-
тельных участка и избирательных комиссий, 
228 – в зоне ответственности «Каббалкэнер-
го». Во всех 10 районных электрических сетях 
и на участке коммунальных сетей г. Баксана,
в подразделениях филиала уже к началу марта 
был завершен комплекс технических и адми-
нистративных мероприятий. В готовности 
находятся 23 аварийно-восстановительные 
бригады.

Ольга Акулина

33 РИСЭ подготовлены 
«Ставропольэнерго»

От электрических сетей филиала МРСК Се-
верного Кавказа – «Ставропольэнерго» запи-
таны 587 избирательных участков. Энергети-
ки сделали все возможное, чтобы исключить 
технологические инциденты, снизить риски 
возникновения чрезвычайных ситуаций на 
электросетевых объектах.

Проведена проверка технического состо-
яния и работоспособность 32 резервных ис-
точников питания на диспетчерских пунктах, 

а также оборудования, применяемого для пла-
вок гололеда на ЛЭП. Энергетики продолжа-
ют проводить обследование электросетевого 
оборудования, в рамках взаимодействия опе-
ративного персонала со смежными сетевыми 
организациями в их адрес направлены предло-
жения о проведении совместных учений по 
отработке действий при нарушении электро-
снабжения избирательных участков.

Наталья Ляхова

Энергетики Чечни голосовать готовы
В преддверии выборов в актовом зале 

АО «Чеченэнерго» прошла встреча предсе-
дателя избирательной комиссии ЧР Умара 
Байханова с коллективом предприятия. 

Говорили о порядке голосования, новой 
системе голосования по месту нахождения 
на ближайшем избирательном участке, без 
отрыва от работы. Беседа оказалась живой 
и познавательной. Глава избиркома поблагода-
рил энергетиков за их активность и содержа-
тельную встречу.

«Надеюсь, вашему примеру последуют 
и другие предприятия, ведомства и органи-
зации, и такого рода встречи в рамках изби-
рательной кампании получат повсеместный 
характер. России важен каждый голос. Спаси-
бо, что не остаетесь в стороне от главного по-
литического события страны», – сказал Умар 
Байханов.

Коллектив «Чеченэнерго» насчитывает по-
рядка 2,5 тысячи сотрудников, которые гото-
вы в день важного для России события 2018 
года проявить свою гражданскую позицию  
и проголосовать.

«Каждый из нас осознает важность это-

го дня, который является судьбоносным для 
всей страны. Уверен, никто не останется 
в стороне и придет на выборы. Кроме того, на 
энергетиках «Чеченэнерго» – большая ответ-
ственность по обеспечению бесперебойного 
снабжения избирательных участков. Предпри-
ятие переведено на усиленный режим работы, 
составлен график дежурств, а избирательные 
участки обеспечены резервными источниками 
питания», – отметил Русланбек Докуев.

Санета Тутаева

В горах, среди ущелий…
В день выборов президента страны  

в Дагестане заработает 1971 избирательный 
участок, почти половина из которых нахо-
дится в труднодоступной горной местно-
сти. А так как сети здесь проложены десятки 
лет назад и довольно изношены, энергетики 
АО «Дагестанская сетевая компания» этой зоне 
уделяют особое внимание. Специалисты про-
водят полный осмотр оборудования подстан-
ций, трансформаторных пунктов и проблем-
ных участков ЛЭП. Создан Штаб, разработан 
перечень организационно-технических меро-
приятий, проведен анализ достаточности име-

ющихся в наличии материалов и оборудования 
для проведения аварийно-восстановительных 
работ на электросетевых объектах, организо-
ваны дежурства. Сформировано 55 оператив-
но-выездных бригад.

Александра Дудченко

Электроснабжение Северной Осетии – 
под контролем

18 марта т.г. в Северной Осетии избиратель-
ным правом смогут воспользоваться более 
512 тысяч человек. В республике будет рабо-
тать 372 избирательных участка, из которых 
почти 80 процентов – в зоне ответственно-
сти филиала «Севкавказэнерго». За каждым 
из них закреплен ответственный сотрудник, 
отвечающий за надежность электроснабже-
ния. «Схема электроснабжения приведена 
в состояние максимальной готовности. Выбо-
ры являются важным событием, определяю-
щим будущее благополучие страны, поэтому 
энергетики приложат максимум усилий, чтобы 
обеспечить надежное электроснабжение всех 
избирательных участков Северной Осетии», – 
отмечает директор филиала МРСК Северного 
Кавказа – «Севкавказэнерго» Казбек Закаев.

Анжела Гасиева

пециалисты заменят оголен-
ный на самонесущий изо-
лированный провод (СИП)  
и установят три новые 
опоры. В комплекс меро-

приятий также войдут работы 
по замене поврежденных изо-
ляторов и траверсов, проверке 
трубчатых разрядников, бол-
товых контактных соединений  
в шлейфах опор. Контролирует ка-
чество выполняемых работ и дает 
им оценку лично руководитель 
предприятия Султан Цечоев.

«Реконструкция данного участка 
включена в комплекс технических  
и организационных мероприя-
тий для обеспечения надежного 
и бесперебойного энергоснабже-
ния избирательных участков в день 
голосования. В работе мы исполь-
зуем самонесущий изолированный 
провод, который плотно связан  
в тугой жгут, благодаря чему обес-
печивается большое сопротивление 
разрыву. А благодаря ограничителям 
и искусственным заземлителям ЛЭП 
получит надежную защиту от пере-
напряжений, обусловленных атмо-
сферными явлениями», – поясняет 
руководитель региональной энерго-
компании.

Всего в день голосования в Ин-
гушетии будет открыто 137 изби-
рательных участков. В каждом из 
них энергетики филиала МРСК Се-
верного Кавказа» - «Ингушэнерго» 
уже провели внеплановые осмотры 
и дополнительные работы по диа-
гностике и определению техниче-
ского состояния электросетевых 
объектов. Выявленные комиссией 
недостатки оперативно устраняются.
До начала режима «технологической 
тишины», подразумевающего пол-
ный запрет на все плановые работы  
и переключения, за исключением свя-
занных с предотвращением развития 
и ликвидацией последствий аварий, 
на предприятии пройдет 12 организа-
ционно-технических мероприятий. 
«В день голосования для специали-
стов установлен жесткий временной 
интервал – о возникновении любой 
нештатной ситуации они обяза-
ны сообщать в течение пяти ми-
нут, а каждые два часа структурные 
подразделения будут докладывать 
об обстановке в сетях», – подчеркнул 
Султан Цечоев.

Елизавета Загиева
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Готовность – 10 минут!

Докладывают регионы

К выборам – 
обновленную 

ЛЭП

Выборная кампания, которой охвачена вся страна, подходит к своему завершению.

Такая оперативная информация на фоне подготовки к выборам Президента 
России поступает сегодня с мест из подразделений МРСК Северного Кавказа.

В Ингушетии сотрудники 
Назрановского участка 

городских электрических сетей 
приступили к реконструкции 

ВЛ-0,4 кВ общей 
протяженностью 0,3 км. ЛЭП 

проходит по территории СОШ № 8 
г. Назрани, где будет расположен 

избирательный участок №64. 
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правляющий директор АО 
«Карачаево-Черкесскэнерго» 
Ханафи Чотчаев поздравил 
участниц женской команды 
энергокомпании по боулингу 

с успешным выступлением на соревно-
ваниях, традиционно проводимых 
республиканским отделением Электро-
профсоюза в преддверии Международ-
ного женского дня. 

Шесть сотрудниц юридического, до-
говорного отделов, отдела экономики 
и финансов, отдела реализации элек-
троэнергии с достоинством выступили 
на ежегодном первенстве среди семи 
команд предприятий энергетической 
отрасли КЧР, уступив только командам 
МФЦ городских электрических сетей 
Черкесска и Карачаево-Черкесского фи-
лиала Русгидро.

Девушки получили из рук председа-
теля республиканского отделения Все-
российского Электропрофсоюза Лю-
бови Динько кубок, бронзовую медаль  
и денежные призы. Медаль и кубок при-
зера соревнований по боулингу заняли 
почетное место в кабинете управляю-
щего директора АО «Карачаево-Черкес-
скэнерго» среди других наград за спор-
тивные достижения коллектива.

Луиза Байалиева

отрудники филиалов «Став-
ропольэнерго» и «Карачае-
во-Черкесскэнерго» Виталий 
Мищенко, Александр Володин, 
Сергей Здыбский, Виталий 

Борисов и Артем Гарнага представили 
команду МРСК Северного Кавказа на 
первых всероссийских соревнованиях 
профессионального мастерства среди 
водителей дочерних структур «Россе-
тей», которые прошли в Нижнем Новго-
роде. 
В числе 15-ти команд северокавказские 
энергетики демонстрировали свои про-
фессиональные навыки и умения в ходе 
заездов на наиболее часто использую-
щихся в работе бригадных автомобилях 
УАЗ, ГАЗ, КамАЗ и даже… снегоходе.

- В силу своих должностных обя-
занностей мне часто приходится 
управлять снегоходом. Часть линий 
электропередачи, которые мы об-
служиваем, проходит в высокогорье.  
И зимой туда, кроме как на снегохо-
де, ни на чем не доберешься, говорит  
Артем Гарнага, мастер службы техни-
ческой эксплуатации и организации 
ремонта филиала «Карачаево-Черкес-
скэнерго».

Призовых мест не взяли, но команда 
МРСК Северного Кавказа проде-
монстрировала хороший уровень про-
фессионального мастерства. Александр 
Володин решением судейской бригады 
признан самым опытным водителем 
КамАЗа. На торжественной церемонии 
закрытия соревнований его наградили 
Почетным дипломом. Трудовой стаж 
Александра Володина – 30 лет. И все эти 
годы он трудится машинистом авто-
вышки в Центральных электрических 
«Ставропольэнерго».

Наталья Ляхова

Женская команда 
– бронзовый 

призер

На снегоходе 
– через 

препятствия
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Леди, вы энергетик?

Самое ценное – это моя семья

В филиале 
«Карачаево-Черкесскэнерго» 
работает 165 женщин, что составляет всего 
17,8 % от общего количества персонала. 
Из них 120 трудятся в районных электриче-
ских сетях.

Вопреки устоявшемуся мнению, будто на 
энергетических предприятиях женщин зача-
стую можно увидеть в бухгалтерии и отделе 
кадров, здесь подавляющее их большинство 
среди производственно-технического пер-
сонала: 60 работают электромонтерами  
3 разряда по эксплуатации электросчетчиков, 
20 – инженерами, 27 – операторами обра-
ботки данных, 6 – диспетчеры, еще 6 – элек-
тромонтеры 5 и 6 разряда по обслуживанию 
подстанций.

Одной из самых опытных и ува-
жаемых сотрудниц филиала счита-
ется старший диспетчер Малокара-
чаевских РЭС Азия Темирболатова. 
Она проработала на предприятии 
41 год, воспитав при этом не одно 
поколение опытных сотрудников 
диспетчерской службы. А вот самая 
молодая сотрудница  Фатима Алиева 
- оператор обработки данных в Усть-
Джегутинских РЭС.

В АО «Карачаево-Черкесскэнерго» 
163 женщины, а всего в коллективе 
299 человек. Получается, что женщин на 27 
больше, чем мужчин. Большинство из них - 
операторы-кассиры, операторы по обработке 
данных и бухгалтеры.

Самая молодая сотрудница – Валерия 
Дранникова (1995 г.р.) – оператор-кассир Цен-
тра обслуживания клиентов станицы Зелен-
чукской. А самая опытная – главный бухгал-
тер Галина Романовна Простова – работает 
в АО «Карачаево-Черкесскэнерго» 38 лет.

В филиале «Ставропольэнерго» 
20 % коллектива – женщины (799 из 3973 
сотрудников). Наравне с мужчинами они 
успешно справляются на технически слож-
ных участках, работая инженерами в служ-
бах измерений и метрологии, электрических 
режимов, релейной защиты и автоматики, 
средств диспетчерского и технологического 
управления, изоляции и диагностики обо-
рудования, в химлаборатории, контролера-
ми, электромонтерами в группе подстанций. 
В Арзгирских РЭС Прикумских электриче-

ских сетей представительница слабого пола 
занимает должность главного инженера. 
Это единственная женщина – главный инже-
нер РЭС в структуре «Ставропольэнерго». 

В филиале «Севкавказэнерго» 
женщины (372 сотрудницы или почти 29% 
коллектива) – это диспетчеры, электромонте-
ры по эксплуатации электросчетчиков (опе-
раторы по учету электроэнергии), операторы 
обработки данных, инженеры и т.д.
Самой молодой сотруднице из отдела управ-
ления делами Аленой Середенко всего 23 
года. Самая опытная (1947 г.р.) со 26-лет-
ним стажем работы на предприятии – стар-
ший диспетчер оперативно-диспетчерской 

группы Правобережных РЭС Кодзаева Эль-
за Магометовна. Имеет награду «Лучший 
по профессии».

В филиале «Каббалкэнерго» 
239 женщин, или 19,4%, которые зани-
мают самые разнообразные должности. 
Самая молодая работница – Бэлла Коко-
ва (1998 г.р.) работает оператором обра-
ботки данных в УКЭС г. Баксана два месяца.  
Самая опытная – диспетчер Фридия Заха-
ровна Татаринова (1947 г.р.). Стаж работы –  
49 лет! Фридия Захаровна награждена Почет-
ной грамотой Минтопэнерго РФ, является 
Почетным энергетиком РФ Минэнерго РФ, 
Почетным работником топливно-энергетиче-
ского комплекса Минэнерго РФ.

В филиале «Ингушэнерго» 
124 женщины (21 %) и 447 мужчин. 55 предста-
вительниц слабого пола успешно занимаются 
финансами, кадрами, реализацией электро-
энергии, ремонтной программой в исполаппа-

рате. 69 строят карьеру в районных электри-
ческих сетях и энергосбытовых отделениях. 
Из них 57 реализуют клиентоориентирован-
ную политику компании, взаимодействуя 
с потребителями. 12 – в авангарде борьбы 
за  повышение платежной дисциплины, в их обя-
занности входит обход недисциплинирован-
ных граждан, выявление фактов безучетного 
и бездоговорного потребления ресурса.

Самой молодой сотруднице филиала Ма-
дине Торчхоевой 18 лет. 20 марта будет ровно 
год, как она присоединилась к дружной се-
мье ингушских энергетиков. Мадина мечта-
ет посвятить свою жизнь энергетике, а пока 
работает оператором по обработке данных 
в центре обслуживания клиентов 
с.п. Галашки. Звание одной из самых опытных - 
у инспектора по правилам технической без-
опасности Азы Котиевой. Энергетик и по про-
фессии, и по духу Аза Мовлиевна в компании 
со дня ее основания с 1994 года.

В ПАО «Дагестанская энергосбытовая 
компания» 

работает 389 женщин, это 31 % от всего кол-
лектива. Самая молодая сотрудница 17-летняя 
Эльмира Рабаданова - оператор по обработке 
данных в Избербашском ГОЭ. Самая опытная 
- оператор по расчетам с потребителями Но-
гайского РОЭ Затеречного МОЭ Феруза Диль-
манбетовна Ханмурзаевам. Ей 70 лет.

В АО «Дагестанская сетевая компания» 
профессия «энергетик» все же мужская: здесь 
трудится 3173 (85%) мужчин и 552 (почти 
15%) женщин. Но есть и исключения. Так,  
в Южно-Сухокумских РЭС есть единствен-
ная на всю компанию женщина – оператор 
по учету/транспорту электроэнергии Гульна-
ра Мукаилова. Всего год работает в Обществе 
19-летняя Анисат Алижанова. Она оператор 
по обработке данных Кизлярских РЭС. А вот 
78 – летняя Гасанова Стара Абулмуслимовна 
– уборщик служебных помещений Гунибских 
РЭС - уже 44 года наводит чистоту и порядок. 

Каких только наград нет в копилке у наших 
женщин – если их перечислять, не хватит 
места на газетной полосе. Гордость берет 
от того, что не только красотой и душевной 
щедростью привлекает внимание прекрасная 
половина человечества, но и необыкновенным 
трудолюбием, сноровкой и самоотдачей. Так 
держать!

Соб. инф.
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О каждой женщине можно сочинить роман или поэму. Но как выбирать? И вот, 
чтобы никого не обидеть, мы решили просто женщин посчитать, а заодно узнать о 

самых юных сотрудницах компании и самых опытных.

Водитель «Ставропольэнерго» 
Александр Володин признан 

самым опытным на 
всероссийских соревнованиях 

профмастерства.
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Светлана Призова, руководитель Группы по КЧР отдела управле-
ния персоналом и организационному проектированию филиала 
«Карачаево-Черкесскэнерго»:

- Первый весенний праздник буду встречать в Черкесске. Самым 
ценным подарком станет приезд в гости любимой внучки и дочки 
из Ставрополя. Планируем выбраться на прогулку в парк культуры 
«Зелёный остров», погулять по городу, но это, конечно же, будет ре-
шать наша маленькая принцесса!

Мария Стахрова, инженер Управления технологического и пер-
спективного развития, энергосбережения и повышения энерго-
эффективности филиала «Ставропольэнерго»:

- В этом году 8 марта решили отпраздновать не совсем обычно - 
на вершине горы Бештау. Хочу в очередной раз покорить эту высоту 
вместе с мужем и, если погода будет относительно теплой, с детьми -  
у нас двое сыновей. Наша семья ведет здоровый образ жизни, мы бе-
гаем по утрам, ходим в походы, участвуем в соревнованиях и считаем, 
что занятия спортом положительно влияют на здоровье и характер 
человека, закаляют выносливость и силу воли. 

Наталья Супрун, начальник Службы технического и перспек-
тивного развития и повышения энергоэффективности филиала 
«Каббалкэнерго»:

- Весна – самая прекрасная пора, потому что просыпается природа 
и настроение. Планирую встречать праздник в кругу семьи, будем от-
мечать 90-летний юбилей моего отца. 

Хава Гагиева, ведущий специалист отдела труда и заработной 
платы филиала «Ингушэнерго»:

- Я не хочу говорить банальности или клише, наподобие «семья 
– самое ценное в жизни человека» или «мой дом – моя крепость». 
Их произносят так часто, что в них не осталось души. Скажу другое 
– каждую минуту своего горя и своей радости хочу проводить с род-
ными людьми. Поверьте, в итоге мы помним теплые вечера, улыбку 
мамы, наставления отца, детский смех и запах пирогов по секретно-
му бабушкиному рецепту. Вот поэтому только дома!

Зубайдат Гусейнова, начальник Отдела тарифообразования АО 
«Дагестанская сетевая компания»:

- По традиции я со своими самыми дорогими для меня людьми – 
дочкой и внучкой, устраиваем себе «праздник живота» - посещаем 
уютное семейное городское кафе и ни в чем себе не отказываем. И дело 
здесь вовсе не в еде. Такой отдых – редкая возможность поговорить по 
душам.

Галина Простова – главный бухгалтер АО «Карачаево-Черкес-
скэнерго»:

- 8 марта для меня особенный праздник! В этот день 
33 года назад родился мой младший сын Роман. Третий 
сын – такой вот подарок маме в праздник! Традиционно  
в этот день соберется вся семья: сыновья, невестки, шестеро внуков.  

Наталья Абаева, ведущий специалист Отдела труда и заработной 
платы (филиал «Севкавказэнерго»):

«Первый весенний праздник – 8 марта мы решили отметить с семьей 
в Грузии в горнолыжном курорте Гудаури. А на будущий международ-
ный женский день я бы хотела оказаться на отдыхе в Дубае (ОАЭ)». 

Соб. инф.


